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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 46ª Plenária Ordinária do Conselho Federal de Psicologia 

Ao nono dia do mês de julho de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas e dezesseis 1 

minutos, iniciou-se a quadragésima sexta plenária ordinária, realizada virtualmente, 2 

do décimo oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram da 3 

reunião: Adinete Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana 4 

Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo 5 

Bianco Clementino, Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, 6 

Dalcira Pereira Ferrão, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya 7 

Luciane de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria de Jesus Moura, Maria Juracy 8 

Filgueiras Toneli, Marina De Pol Poniwas, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma 9 

Celiane Cosmo, Rodrigo Acioli Moura. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 10 

iniciou a reunião saudando as
1
 participantes. INFORMES. 1. REUNIÃO SOBRE A 11 

PEC 108/2020 (incluído na hora): Ana Sandra Arcoverde Nóbrega informou que 12 

esteve em Brasília na quarta-feira para reunião na quinta-feira com a Deputada Bia 13 

Kicis, Presidente da Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania (CCJ), sobre 14 

a Proposta de Emenda Constitucional - PEC 108, que propõe a privatização dos 15 

conselhos profissionais. A parlamentar cancelou a agenda, alegando motivo de saúde, 16 

e não remarcou a reunião até o momento. 2. PL 2213/2021 SOBRE LEI DE 17 

EXECUÇÃO PENAL (Processo Sei nº 576600034.000025/2021-20): Cleonice 18 

Dorneles, Assessora Parlamentar do CFP, informou que foi aprovado no Plenário da 19 

Câmara dos Deputados requerimento de urgência e o projeto pode ser votado a 20 

qualquer momento. Assim, foi solicitada a orientação do CFP para iniciar trabalho 21 

com os parlamentares. O Plenário indicou a Conselheira Marina De Pol Poniwas para 22 

acompanhar o assunto e sugeriu diálogo com a psicóloga Márcia Badaró para 23 

                                                           
1
 No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% 

da categoria é composta por mulheres, a APAF optou por referenciar a categoria no feminino. 
Desta forma, sempre que aparecerem palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', 
entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 



2/11 
 

contribuir. Daniel Arruda, Gerente de Relações Institucionais do CFP, lembrou que o 24 

ponto 36 desta pauta é exatamente sobre o tema. Ele comunicou que a Comissão de 25 

Direitos Humanos do CFP (CDH) se disponibilizou a desenvolver estudo sobre o 26 

assunto e sugeriu também o nome da psicóloga Márcia para subsidiar a elaboração do 27 

mesmo, juntamente com o nome de Adriana Eiko. Encaminhamento: 2.1 A CDH 28 

subsidiará o Plenário do CFP para realizar ações em relação ao PL, com o apoio da 29 

Conselheira Marina De Pol Poniwas e subsídios das psicólogas Márcia Badaró e 30 

Adriana Eiko. 3. ELEIÇÃO DO NOVO CONSELHO EXECUTIVO DA ULAPSI 31 

2021-2023 (Processo Sei nº 576600005.000071/2021-76): Anna Carolina Lo Bianco 32 

Clementino informou o Plenário sobre as principais deliberações da Assembleia 33 

Geral Ordinária da ULAPSI realizada virtualmente entre maio e junho de 2021. Ela 34 

lembrou que o CFP foi solicitado a indicar alguém que representasse o Brasil no 35 

Conselho Executivo, entretanto, o CFP avaliou que não seria possível em virtude do 36 

excesso de tarefas das conselheiras. Assim, o CFP encaminhou essa justificativa à 37 

Ulapsi. Nesse contexto, Ana Ligia Bragueto do Conselho Regional de Psicologia do 38 

Paraná (CRP-08) se ofereceu para ocupar a vaga. O novo Conselho Executivo foi 39 

composto por Barbara Saz (Cuba), Betina Cuevas (Paraguay) e Ana Ligia Bragueto 40 

(Brasil). O próximo congresso da Ulapsi será realizado no México ou no Uruguai. O 41 

Conselho Executivo tentará resolver as questões relacionadas à situação da Pessoa 42 

Jurídica da Ulapsi. Rodrigo Acioli Moura falou de sua preocupação com a 43 

representatividade do CFP na Ulapsi, pois percebe que o Brasil acaba ocupando um 44 

papel protagonista, de modo que se perde o objetivo maior da entidade que é o de 45 

integração da psicologia na América Latina. Além disso, ele lembrou que o Tribunal 46 

de Contas da União – TCU fez alguns questionamentos ao CFP por conta dessa 47 

associação. Miraci Mendes, Coordenadora Geral do CFP, elucidou que o TCU 48 

determinou que não pode haver o pagamento de anuidade para instituições como a 49 

Ulapsi e o CFP respeita essa determinação, mas não há nenhum impedimento para a 50 

participação do CFP junto a Ulapsi. Maria Juracy Filgueiras Toneli afirmou a 51 

necessidade de o Plenário conversar sobre a Ulapsi e sugeriu que o Fórum de 52 

Entidades da Psicologia Brasileira – FENPB também o faça. Ela contou que não 53 

entende o motivo de cada CRP ter participação na Ulapsi, já que a representação 54 

deveria ser do CFP. Comentou que é entusiasta do projeto da Ulapsi como unificação 55 

da América Latina. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos informou que o tema já está 56 

na pauta do FENPB e concordou que isso precisa ser discutido também na plenária 57 
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do CFP. Ele lembrou que a Biblioteca Virtual de Saúde – Psicologia Brasil (BVSPsi) 58 

está na Ulapsi. Ana Sandra comunicou que em um passado recente, diante das 59 

dúvidas acerca da modalidade de participação do CFP, houve um diálogo com 60 

Inea Giovana da Silva, que era Secretária da Ulapsi Brasil, e, na ocasião, Inea 61 

explicou sobre o problema de Ulapsi não ter uma Pessoa Jurídica, de modo que as 62 

ações estão associadas aos CPFs das pessoas que ocupam os cargos da Ulapsi. Assim, 63 

Ana Lígia representa o Brasil na Ulapsi a partir do seu próprio CPF e só acontece a 64 

desfiliação se o CRP se desfiliar da Ulapsi. Ana Sandra explicou também que existe 65 

um grande grupo de WhatsApp da Ulapsi Brasil, que conta com representantes dos 66 

CRPs, das entidades, sendo um grande coletivo, que teria a função fazer as discussões 67 

apenas e somente das pautas colocadas pela Ulapsi, mas na prática o grupo acaba 68 

tomando uma dimensão maior. Encaminhamentos: 3.1 Fazer uma pauta específica 69 

para conversar sobre a Ulapsi, com um tempo maior, em alguma plenária do CFP. 3.2 70 

Anna Carolina juntamente com a GRI deve solicitar que ela seja a representante 71 

efetiva do CFP no grupo da Ulapsi Brasil e Ana Sandra suplente. Desse modo, Ana 72 

Sandra sairá do grupo de WhatsApp e Ana Carolina permanecerá representando o 73 

CFP. 4. PL 1360/2021 SOBRE ESTATUTO DA CRIANÇA E DO 74 

ADOLESCENTE (inserido na hora): Marina Poniwas informou que Iolete Ribeiro 75 

participou de uma reunião ontem e ela participou de outra hoje, em continuidade à 76 

reunião da sociedade civil, que foi mobilizada pela Frente Parlamentar Mista da 77 

Defesa da Criança e do Adolescente, por conta de vários projetos de lei que estão 78 

apensados ao PL cuja votação acontecerá na próxima terça-feira. Houve movimento 79 

das Deputadas Maria do Rosário e Érika Kokay para pegarem a relatoria desse PL, 80 

mas acabou ficando sob relatoria da Deputada Carmem Zanotto, que abriu a 81 

possibilidade de a sociedade civil escrever um texto substitutivo. Marina Poniwas 82 

afirmou que se trata de um PL complicado, pois, ele daria, por exemplo, o Poder de 83 

Polícia aos Conselhos Tutelares, com várias alterações no Estatuto da Criança e do 84 

Adolescente. Assim, elas continuarão acompanhando o assunto. Marina Poniwas 85 

solicitou que Cleonice Dornelles fique atenta aos próximos encaminhamentos. 86 

PONTOS DE PAUTA. 1 - ATAS 44ª E 45ª PLENÁRIAS DO XVIII PLENÁRIO 87 

DO CFP (Processo Sei: 576600004.000057/2021-82): Izabel Hazin informou que 88 

todos receberam as atas. Assim, ela colocou os documentos em apreciação para 89 

votação. Encaminhamentos: 1.1 Todas as atas submetidas foram aprovadas por 90 

unanimidade. 2. CONVITE FNDCA PELOS 31 ANOS DO ECA (PROCESSO 91 
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SEI Nº 576600020.000911/2021-11): Marina Poniwas informou que o CFP recebeu 92 

o convite para produzir um texto curto, com dois parágrafos, até o dia 10, com um 93 

dos seguintes temas: órfãos da covid; tratamento psicológico; excessiva 94 

medicalização. O Analista Técnico Rafael Taniguchi, da Gerência Técnica, já deu 95 

início, e ela e Iolete Ribeiro darão suas contribuições. Além disso, haverá uma live no 96 

dia 12 de julho, e o CFP poderá participar com uma fala de 3 minutos. Marina 97 

Poniwas se colocou à disposição para representar o CFP nessa ocasião. 98 

Encaminhamento: 2.1 Aprovada a participação do CFP nas duas ações. 3. SÉRIE 99 

COM OS CRPS SOBRE PSICOLOGIA E ESPORTE (Processo Sei nº 100 

576600003.000203/2021-80): Rodrigo Acioli Moura lembrou que no início da 101 

pandemia, um dos primeiros entraves nas reuniões de presidentes foi relativo a 102 

atividades de Psicologia do Esporte realizadas para o sistema por alguns CRPs, sem a 103 

participação do CFP. Assim, avaliou que o é momento de retomar o assunto, 104 

aproveitando a oportunidade das datas dos jogos olímpicos para unificar os debates 105 

dos CRPs em torno da pauta da Psicologia do Esporte. Rodrigo explicou que de 106 

acordo com a proposta do Comitê Olímpico Internacional (COI), a Olimpíada será 107 

disputada entre os dias 23 de julho e 8 de agosto de 2021, em Tóquio. A 108 

Paraolimpíada começará em 24 de agosto e irá até 5 de setembro. Assim surgiu a 109 

ideia de o CFP produzir uma série de episódios a serem lançados durante o período 110 

de realização dos jogos. A série contará com a participação do CFP, dos 24 Regionais 111 

e da Associação ligada ao tema. Cada episódio contará com a participação de 4 a 5 112 

Regionais que terão um momento de fala para apresentar a realidade da Psicologia do 113 

Esporte naquele estado e discorrer sobre um recorte específico do tema. É uma forma 114 

de criar conteúdo sobre a temática. Ana Sandra sugeriu que os vídeos sejam 115 

dinâmicos e curtos pois todos estão cansados dessa vida virtual. Recomendou 116 

também que essa série e a de avaliação psicológica possam compor o rol de 117 

produções alusivas à comemoração dos 60 anos da psicologia, que se inicia em 118 

agosto deste ano e terá a duração de um ano. Portanto, devem ter um selo, ou alguma 119 

marca dos 60 anos da psicologia. Jesus Moura acrescentou que haverá também uma 120 

ação sobre povos indígenas que pode ser parte destas comemorações. 121 

Encaminhamentos: 3.1 A proposta da série de Psicologia do Esporte foi aprovada 122 

por unanimidade. 3.2 Essa série, a série de avaliação psicológica e a ação de povos 123 

indígenas devem ser divulgadas com o selo ou outra forma de registro de 124 

comemoração dos 60 anos da Psicologia. 4. RESOLUÇÃO TETOS DAS 125 
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ANUIDADES 2022 (Processo Sei nº 576600021.000018/2021-77): Miraci Mendes, 126 

Coordenadora Geral do CFP, informou que a resolução foi aprovada na Apaf de 127 

junho. O documento foi elaborado pela Gerência Administrativa e Financeira e pelo 128 

Setor Contábil do CFP, e também já foi apreciada pela Gerência Jurídica da casa. 129 

Assim, cabe ao Plenária do CFP referendar para que siga para a publicação. Ana 130 

Sandra explicou que não haverá aumento do teto de anuidade. Ela lembrou que existe 131 

a discussão de reduzir o valor das anuidades e que já é o segundo ano de 132 

congelamento do teto da anuidade. Entretanto, todos os contratos e serviços de 133 

manutenção dos conselhos continuam tendo reajustes. Assim, se congelam as 134 

receitas, mas não se congelam as despesas, de modo que a única nova receita dos 135 

conselhos advém de novas inscrições. Marina Poniwas informou que participou da 136 

Apaf e observou que os regionais querem um diálogo com o CFP sobre o assunto. Ela 137 

contou que fez um acompanhamento mais próximo do CRP-08/PR e avaliou que há 138 

dificuldades, pois os CRPs têm sido cobrados pela categoria por uma redução na 139 

anuidade, em virtude da pandemia, compreendendo que os eventos serão híbridos, e 140 

que muitas atividades vão dispender menos custos, já que podem ser online. Ana 141 

Sandra explicou que é muito difícil fazer esse debate num momento em que começa a 142 

se desenhar o processo eleitoral. Ela afirmou que o CFP está aberto ao debate com os 143 

regionais, no entanto, existe um regimento a ser seguido. Ana Sandra ressalta que 144 

houve uma inversão de pontos na Apaf. Os regionais queriam discutir a redução da 145 

cota parte pro CFP na Apaf, quando o ponto pautado era o teto das anuidades. São 146 

dois assuntos diferentes. Ana Sandra explicou que o teto de anuidades está previsto 147 

em uma lei de 2011 que determina a aplicação do índice de inflação anualmente. 148 

Portanto, se o CFP está congelando esse teto há dois anos, ele precisa regulamentar o 149 

assunto por meio de resolução. E o ponto da Apaf  tratava dessa temática. Entretanto, 150 

os CRPs queriam discutir, sem nenhum estudo prévio, sem nem mesmo estar na 151 

pauta, a redução da cota parte do CFP. Ana Sandra lembrou que tal aspecto já foi 152 

anteriormente discutido em Congresso Nacional da Psicologia – CNP e foi negado. 153 

Ela explicou que a cota parte é um percentual definido em lei, assim, é preciso 154 

observar o contexto jurídico. A cota parte do CFP é receita, assim, os ordenadores de 155 

despesa não têm autorização legal para reduzir esse valor, pois isso seria abrir mão de 156 

receita. Para discutir um assunto na Apaf, é preciso pautá-lo com antecedência, para 157 

viabilizar a produção de material de subsídio e realizar a discussão a partir de 158 

estudos. E mais, Ana Sandra explicou que este tema é decisão de CNP pois vai 159 
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ensejar alteração de uma lei. Rodrigo Acioli acrescentou que os regionais ainda nem 160 

repassaram ao CFP os dados que foram solicitados para subsidiar os estudos sobre o 161 

assunto. Ele avaliou que existe um falso entendimento de que a partir de agora os 162 

custos com o trabalho remoto ficarão mais baratos, mas não é verdade. Na pandemia 163 

foram feitos usos de aplicativos gratuitos como o Google Meet e o Zoom, por 164 

exemplo. Para se ter uma ideia, o Zoom cobrará cerca de dois mil dólares para 165 

assinatura por um ano, que oferece o uso de uma sala grande. Assim, a discussão está 166 

sendo feita sem conhecimento da realidade, sem consistência. Rodrigo Acioli 167 

explicou que esse dinheiro pago ao CFP serve para gerir o sistema como um todo, 168 

inclusive, para ajudar os conselhos menores. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos 169 

afirmou ser surpreendente que os conselhos façam esse tipo de discussão quando está 170 

em tramitação a PEC 108, que pode acabar completamente com os conselhos. Ele 171 

avaliou que existe um certo medo de o CFP ser acusado de ser legalista, mas isso é 172 

um erro, pois poderia ocasionar um processo de informalidade associado ao Sistema 173 

Conselhos. Ele explicou que existe uma ideia muito boa de democratização do 174 

sistema mas, que da forma como é feita, acaba deixando os conselhos à margem da 175 

lei e vai se criando essa cultura de mudanças descabidas. A lei determina que o 176 

repasse seria de 33%, e já houve acordo no Sistema Conselhos de Psicologia para que 177 

esse valor seja de 25%, com isso, a cada crise, vão propor que essa porcentagem seja 178 

menor. Assim, Antônio Virgílio sugeriu que se prepare uma discussão mais 179 

estruturada a ser feita com os CRPs, explicando como o sistema funciona, qual o 180 

papel deles e quais as necessidades para se avançar nesses estudos de forma mais 181 

global, conciliando metas e objetivos. Miraci Mendes informou que em 2019 já havia 182 

nos Congressos Regionais de Psicologia – Coreps esse debate com proposta de 183 

redução da cota parte para repasse aos regionais, mas eram poucos CRPs que a 184 

defendiam. Assim, ela sugeriu que as conselheiras participem dos eventos dos 185 

regionais para entender o contexto e ter elementos para discutir com as delegadas dos 186 

Coreps. Ela explicou que o CFP já ajuda os CRPs pequenos e médios. É o CFP que 187 

custeia as Apafs, a revista, o Crepop. Desse modo, sugeriu que se use dessas 188 

informações para fazer o debate, explicando que esse valor do repasse ao CFP acaba 189 

voltando aos CRPs. Alertou que se não fizer esse debate com a categoria há grande 190 

probabilidade de aprovação dessa proposta de redução da cota parte no Congresso 191 

Nacional de Psicologia, o 11º CNP. Miraci Mendes informou que a Apaf aconteceu 192 

nos dias 25 e 26 de junho, mas logo em seguida, na Reunião de Presidentes, o assunto 193 
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voltou à discussão, e não só isso, alguns CRPs sugerem que o superávit do CFP seja 194 

dividido entre os regionais, mesmo sabendo que há regionais com superávit maior 195 

que o do CFP. Ela complementou que já houve reunião do Setor Financeiro para 196 

levantar esse estudo, mas os regionais precisam apresentar seus documentos também 197 

para que o trabalho seja feito com a prestação de contas completa. Miraci Mendes 198 

falou da importância de pautar essa discussão para instrumentalizar quem não 199 

conhece o assunto, pois legalmente não existe CNP, nem Apaf, esses mecanismos 200 

foram criados por meio de acordo na busca por um processo democrático. Por fim, 201 

Miraci Mendes sugeriu que as equipes do CFP façam um levantamento do assunto 202 

com argumentação para que as conselheiras possam fazer o debate com os regionais. 203 

Antônio Virgílio solicitou à área financeira que fosse disponibilizado para o plenário 204 

um quadro com a situação financeira, de todos os regionais e o federal, em termos de  205 

déficit/superávit. Encaminhamento: 4.1 Foi aprovada a resolução de congelamento 206 

do teto das anuidades.  4.2 A Gerência Jurídica deverá fazer uma análise sobre o 207 

impacto da redução da cota parte de forma a subsidiar os entendimentos entre CFP e 208 

CRS. 4.3 As equipes do CFP devem produzir material com a argumentação sobre os 209 

problemas de redução da cota parte do CFP, com todos os elementos citados na 210 

discussão para subsidiar conselheiras no debate com os regionais.  5. INGRESSO 211 

DO CFP COMO AMICUS CURIAE EM AÇÃO DA DPU SOBRE 212 

INTERNAÇÃO COMPULSÓRIA DE ADOLESCENTES EM CTS (Processo 213 

Sei nº 576600014.000024/2021-13): Isabela Saraiva de Queiroz apresentou a minuta 214 

do documento de participação do CFP no referido processo. Ela explicou que o 215 

parecer foi elaborado pela Gerência Técnica, sob sua supervisão, com base em uma 216 

nota já aprovada anteriormente na plenária. Encaminhamento: 5.1 O documento foi 217 

aprovado por unanimidade. 6. PROCESSO ELEITORAL DO COMITÊ 218 

NACIONAL DE PREVENÇÃO E COMBATE À TORTURA - CNPCT 219 

(Processo Sei nº 576600005.000087/2021-89): Célia Zenaide da Silva informou que 220 

o assunto já foi debatido na plenária e neste momento é preciso apenas referendar que 221 

Nelson Gomes será o representante titular e ela, a suplente. Célia Zenaide lembrou 222 

que a ideia é judicializar, caso a inscrição não seja aceita junto com a inscrição da 223 

Ordem dos Advogados do Brasil - OAB. Encaminhamento: 6.1 As representações e 224 

a estratégia citada foram aprovadas por unanimidade. 7. PARCERIA COM A 225 

FIOCRUZ - EFEITOS PSICOSSOCIAIS DA COVID (Processo Sei nº 226 

576600003.000206/2021-13): Izabel Augusta Hazin Pires informou que este ponto já 227 
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foi discutido e é preciso apenas referendar que está sendo feita parceria com a Fiocruz 228 

para trabalhar em três eixos, Comunicação, Formação/Educação e Pesquisa. As 229 

conselheiras que acompanharão o trabalho serão Marisa Helena Alves, Ana Paula 230 

Soares da Silva e Anna Carolina Lo Bianco Clementino. Encaminhamentos: 7.1 A 231 

parceria e as representações foram aprovadas. 8. RETORNO AO TRABALHO 232 

PRESENCIAL (Processo Sei nº 576600004.000056/2021-38): Miraci Mendes 233 

pediu para que o ponto seja pautado para a próxima plenária, para que possa instruir 234 

melhor o processo. 9. CDH/CFP: AÇÕES EM DEFESA DOS POVOS 235 

INDÍGENAS E CONTRA O PL 490/2007 (Processo Sei nº 236 

576600005.000104/2021-88): Maria de Jesus Moura informou que o assunto já foi 237 

discutido em plenária anterior e agora é preciso apenas referendar a nota. 238 

Encaminhamento: 9.1 Nota Aprovada. 10. CDH/CFP: AÇÃO 2 EM DEFESA 239 

DOS POVOS INDÍGENAS - VÍDEO CONTRA O PL 490/2007 (Processo Sei nº 240 

576600005.000111/2021-80): Maria de Jesus informou sobre a proposta de fazer uma 241 

live para falar sobre o PL, esta seria realizada com as participações da coordenadora 242 

da CDH: Eliane Costa; uma integrante da CDH/CFP: Iolete Silva; uma representante 243 

indígena no Sistema Conselhos de Psicologia: Vanessa Silva do CRP-14/MS; um 244 

advogado e representante da Articulação de Povos Indígenas do Brasil - ABIP: Eloy 245 

Terena; e uma representante da Articulação Brasileira 246 

dos(as) Indígenas Psicólogos(as) - ABIPSI:  Glycya Macuxi. Encaminhamentos: 247 

10.1 Proposta de live aprovada. 10.2 A ação deve fazer parte do cronograma de 248 

comemorações dos 59 anos da psicologia. 11. MINUTA REGIMENTO 249 

ELEITORAL 2022 (Processo Sei nº 576600004.000125/2020-22): Rodrigo Acioli 250 

informou que o assunto já foi discutido e está na pauta apenas para referendo. Ele 251 

lembrou que houve mudança da data do 11º CNP, para que esta se tornasse 252 

compatível com as datas das eleições. Na Apaf de maio de 2021 foi apresentada a 253 

versão final incorporando as sugestões apresentadas pelas delegadas na Apaf de 254 

dezembro de 2020.  Encaminhamentos: 11.1 Resolução aprovada. 12. 255 

PLENÁRIAS ESPECÍFICAS PARA JULGAMENTO DE PROCESSOS 256 

ADMINISTRATIVOS (Processo Sei nº 576600003.000192/2021-38): Miraci 257 

Mendes informou que se trata de uma sugestão para que haja um dia de plenária 258 

exclusiva para o julgamento de processos administrativos. Para tanto, propõe a 259 

realização de Plenárias com a pauta única de julgamento de processos 260 

administrativos, já que estas não exigem o ritual dos processos éticos, não precisando 261 
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de sigilo, nem participação de pessoas externas. Encaminhamento: 12.1 Proposta 262 

aprovada. 13. AVALIAÇÃO DE TESTES PSICOLÓGICOS (Processo Sei nº 263 

576600003.000204/2021-24):  Katya Luciane de Oliveira apresentou os pareceres da 264 

Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica - CCAP para os testes que chegaram 265 

para análise do CFP: 13.1. Indicador de Inteligência Geral Não Verbal – Figuras: o 266 

teste chegou ao CFP, foram indicadas necessidades de alteração. Ele voltou e a 267 

comissão verificou que agora atende aos critérios mínimos da resolução. Parecer 268 

favorável. 13.2 Teste de Habilidade para o Trabalho Mental (HTM) - estudo de 269 

equivalência para forma online (remota) – parecer favorável. 13.3. Bateria 270 

Psicológica Para Avaliação da Atenção (BPA) – Atualização de Normas – parecer 271 

favorável. 13. 4. Inventario de Sintomas de Stress para Adultos de Lipp – Revisado 272 

(ISSL-R): Parecer desfavorável. 13.5 Levantamento da Intensidade de Sintomas: 273 

Ansiedade e Estresse (LIS-A/E): Parecer desfavorável. Encaminhamentos:13.1 Os 274 

cinco pareceres da CCAP foram aprovados pelo Plenário. 14. BOLETIM 275 

UNIVERSAIS E INTERDEPENDENTES - CDH/CFP - 8ª EDIÇÃO - JUL / 276 

AGO / SET 2021 (Processo Sei nº 576600005.000064/2021-74): Maria de Jesus 277 

apresentou a proposta da 8ª Edição do Boletim da CDH/CFP para os meses de julho, 278 

agosto e setembro de 2021 para deliberação da plenária. Encaminhamento: 14.1 A 279 

proposta foi aprovada com o acréscimo no artigo 1 sobre a questão do selo. 15. 280 

PRORROGAÇÃO DE PRAZO - CONSULTA CLASSIFICAÇÃO 281 

INDICATIVA (Processo Sei nº 576600020.000738/2021-42): Ana Paula informou 282 

que estão propondo mudança na portaria da classificação indicativa. Assim, ela 283 

pautou o assunto para definir se vão apresentar sugestões a essa portaria. Ela contou 284 

que foi realizada reunião com a Equipe da Classificação Indicativa do Ministério da 285 

Justiça, com participação da ANDI, Intervozes e Instituto Alana. A Sociedade 286 

Brasileira de Pediatria participou de uma das reuniões. Foi elaborada carta solicitando 287 

prorrogação para apresentação das propostas e tal encaminhamento foi acatado. 288 

Assim, houve nova reunião para apresentação das justificativas apresentadas para as 289 

várias propostas. Ana Paula falou da importância do apoio técnico do CFP, por 290 

intermédio do analista Luiz Felipe Doles, que fez um levantamento de pontos em 291 

relação à portaria anterior. Ficou definido que todas as instituições mencionadas farão 292 

na segunda-feira uma nova reunião para apresentar um documento único. Ana Paula 293 

explicou que as principais alterações são muito técnicas, relativas às definições de 294 

diferentes instrumentos e plataformas que existem na internet. Ela comentou que as 295 
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entidades têm um acúmulo de produções e reflexões sobre o tema, principalmente a 296 

Intervozes. Encaminhamento: 15.1 Aprovada a proposta de apresentar documento 297 

único juntamente com outras entidades. 16. CNS SOLICITA DIVULGAÇÃO DO 298 

PROJETO "FORMAÇÃO PARA O CONTROLE SOCIAL NO SUS" (Processo 299 

Sei nº 576600020.000756/2021-24): Daniel Arruda informou sobre a campanha que 300 

tem o objetivo de mobilizar a sociedade brasileira para defender o Sistema Único de 301 

Saúde. 17. 5° CONGRESSO DA SOCIEDADE BRASILEIRA DE HISTÓRIA 302 

DA PSICOLOGIA (Processo Sei nº 576600020.000857/2021-03): Izabel Hazin 303 

informou que o CFP recebeu convite para o evento com o prazo para submissão de 304 

trabalhos até 18 de julho de 2021. 18. CONVITE UFRN - CENTENÁRIO PAULO 305 

FREIRE (SUBMISSÃO DE TRABALHOS) (Processo Sei nº 306 

576600020.000766/2021-60): Miraci Mendes e Izabel Hazin informaram que o CFP 307 

recebeu, via Mirian Benites Falkenberg (CT-CIRHRT), a divulgação do evento 308 

"Centenário Paulo Freire: contribuições para a formação na área da saúde" 309 

organizado por docentes e discentes de graduação e pós-graduação da Universidade 310 

Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), com prazo para submissão de trabalhos 311 

prorrogado até 15 de julho. 19. SUGESTÃO DE MESAS - XIII ENCONTRO 312 

NACIONAL ABEP (Processo Sei nº 576600020.000741/2021-66): Miraci Mendes 313 

e Izabel Hazin informaram que o CFP foi convidado para participar do XIII Encontro 314 

Nacional da ABEP que ocorrerá de maneira virtual entre os dias 15 e 18 de setembro 315 

de 2021. A associação solicita que o CFP proponha mesas ou outras atividades para o 316 

Encontro. O tema do evento é: “O presente e o futuro da formação em Psicologia: 317 

confrontando a precarização na educação, no trabalho e na saúde”. 20.  FCFAS 318 

SOLICITA DIVULGAÇÃO, JUNTO AOS PROFISSIONAIS DA SAÚDE, DO 319 

PROJETO DE PESQUISA INTITULADO 'COVID-19 COMO DOENÇA 320 

RELACIONADA AO TRABALHO' (Processo Sei nº 576600020.000648/2021-321 

51): Miraci Mendes e Rodrigo Acioli informaram que o Fórum dos Conselhos 322 

Federais da Área de Saúde - FCFAS solicitou apoio dos Conselhos na divulgação do 323 

projeto de pesquisa junto aos profissionais da saúde. Encaminhamentos dos pontos 324 

16, 17, 18, 19 e 20: Aprovado em bloco que a plenária tomou conhecimento dos 325 

convites e solicitações. Ficou combinado que quem tiver interesse em participar dos 326 

eventos pode solicitar providências à Gerência de Relações Institucionais – GRI. 21. 327 

COMEMORAÇÕES 60 ANOS DA PSICOLOGIA (Processo Sei nº 328 

576600006.000001/2021-16): Luana Spinillo, Gerente da Comunicação, apresentou a 329 
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identidade visual para a comemoração dos 60 anos da Psicologia, informando que ela 330 

foi encaminhada há um mês. As conselheiras manifestaram satisfação com o mote, 331 

mas algumas questionaram a arte, por julgar que esta pode ser aprimorada. Houve 332 

sugestão de colocar as duas torres do CFP mais juntas, para ser possível ler o “i” de 333 

psicologia. Foi ventilada a hipótese de colocar a palavra toda na mesma linha, pois a 334 

separação do “psico” e “logia” podem dificultar a leitura do contexto completo. 335 

Luana falou da possibilidade de fazer uma variação de cores. Dalcira Ferrão avaliou 336 

que a arte apresentada remete mais ao CFP do que à psicologia como um todo. 337 

Afirmou que ao seu ver não parece ter a “cara” da Psicologia, parecendo algo muito 338 

comercial. Maria de Jesus sugeriu usar amarelo com fundo preto. Houve pedido para 339 

realizar certa “humanização” da arte. A arte deverá passar a mensagem de pluralidade 340 

e amplitude da Psicologia. Uma mensagem de crescimento, fortalecimento e unidade 341 

da Psicologia. Que a marca represente mais o mote: processo que aponta para o 342 

futuro. Após a discussão da arte, foram apresentados os quatro eixos definidos, os 343 

quais foram pensados para dialogar com quatro públicos diferentes, sendo o eixo 1 344 

para dialogar com profissionais da Psicologia; o eixo 2, com a sociedade, o eixo 3 345 

com estudantes de Psicologia e o eixo 4, com entidades da Psicologia. Luana Spinillo 346 

explicou que muitas ações já estão organizadas e com conselheiras responsáveis 347 

definidas. Porém, para outras ações ainda se faz necessário definir os detalhes e 348 

designar conselheiras. Em seguida, foi projetado documento no qual foram 349 

registrados os nomes das conselheiras designadas como responsáveis por cada 350 

atividade. Ana Paula questionou sobre as considerações feitas pela Conselheira 351 

Norma em plenária anterior. Luana informou que iria resgatá-las para conferir se já 352 

foram contempladas. Encaminhamentos: 21.1 Mote aprovado. 21.2 Cores 353 

aprovadas. 21.3 Revisão da arte para trazer novas propostas ao Plenário, conforme 354 

discussão feita. 21.4 Conselheiras responsáveis por cada ação registradas em 355 

documento a parte. 21.5 A equipe do CFP deve verificar se as sugestões feitas pela 356 

Conselheira Norma em plenária anterior já estão contempladas. A reunião foi 357 

encerrada às dezenove horas e trinta e cinco minutos. Esta ata foi lavrada por mim, 358 

Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira-Secretária, e assinada por todas as presentes 359 

nomeadas.   360 






